
无需翻山越岭10多公里前往镇上，在家门口就可以收
寄快递。去年以来，一个生活中的小变化，让宁海县越溪
乡南庄村田婷婷全家直呼“幸福”，“终于和城里人一样，
跨入了网购时代”。

7 月 21 日，一个好消息从余姚市四明山镇梨洲村传
来：我市镇海、北仑、江北、余姚、慈溪 5个区县 （市）
率先实现了“快递进村”全覆盖。当天，宁波市五区县
（市）“快递进村”全覆盖集中宣布仪式在这个地处四明山
腹地的村落举行。到今年8月底，宁波10个区县 （市） 85
个乡镇2454个行政村的村民，将和田婷婷一样享有“城里
人的快递便利”。不仅如此，工业品下乡和农产品进城也将
开启“加速度”。

“小包裹藏着大民生”。今年7月14日，李克强总理在
国务院常务会议上表示，“流通业尤其是快递业向农村发展
是大势所趋”。“快递进村”工程，正成为我市拉近城乡差
距的纽带和加快乡村振兴、实现共同富裕的有效途径。
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自“快递进村”工程开展以
来，邮政企业在各自区域范围内主
动对接民营快递企业，坚持上下联
动，创新机制，深化合作，以区县

（市） 为单位推进“邮快合作”“交
邮合作”。截至今年 6 月底，全市
10 个区县 （市） 仅剩下 19 个行政
村还未实现“快递进村”。

如何啃下这些“硬骨头”，让
“快递进村”实现全市覆盖，真正
惠及于民？市邮政管理局相关负责
人表示，下一步，要继续发挥服务
网络优势，用足用好“邮政在乡”
资源，兜住农村邮政快递服务这个
底，对 19 个行政村各个击破，保
证偏远山区、海岛的快递服务，到
今年 8 月底，在全市实现“快递进
村”全覆盖。

与此同时，在“快递进村”取
得成效的基础上，鼓励引导相关企
业探索创新合作模式，形成“快递
进村”区域性连锁快递综合服务品
牌，导入农村供销社、农村合作银
行、农村电商等多方元素，丰富

“进村”寄递服务的维度，做大做
优农特产品进城特色项目，让更多
的“山里好货”进城，让更多的

“城里优品”下乡。
此外，由于目前部分邮快合作

还没有专业化、一体化的数据对接
平台，导致双方在业务数据确认、
费用结算及后续异常件的申投诉处
置上耗费了较多时间。对此，业内
人士建议，“快递进村”要更注重
信息化数据对接，确保合作企业业
务信息互联互通。为此，应打造一
体化的管理平台或对接端口 （也可
以引入菜鸟驿站、熊猫快收等末端
代收服务系统），无缝对接各品牌
业务系统，让山区海岛的快件投递
与城区一样实现全程数据化、可视
化，从而保障寄递服务的均等化。

此外，在政策保障上，市邮政
管理局相关负责人表示，将建立快
递行业扶持发展资金，对“快递进
村”进行精准支持、重点保障，充
分引导并鼓励相关企业探出新路
径。
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每天早上 7 时多，唐财根就开
着面包车从四明山镇出发了。“从
梁弄、大岚、鹿亭再到四明山镇，
几个镇乡一圈跑下来，时间就到下
午了。”在邮政系统工作了 20 多年
的唐财根坦言，“自从四明山革命
老区实现‘快递进村’以来，我们
的业务量大了，工作也比以前辛苦
了，但是这些付出是值得的。现在
这里的老百姓收寄快递方便了，不
用像过去那样往返八九十公里去梁
弄 镇 收 寄 快 递 了 。” 这 位 “ 老 邮
政”每天运送的快递量从当初的四
五 十 件 增 加 到 现 在 的 日 均 300 多
件，遇上“双十一”，每天平均有
500 多件。与唐财根朝夕相伴的邮
车，也从最早的小皮卡“升级”到
了现在的面包车。

“‘让农村百姓在家门口收寄
快递’这项工程，宁波启动比较
早，当时叫‘快递下乡’。”市邮政
管理局普遍服务处负责人高爱国介
绍，2019 年，国家和省里相继出
台“快递进村”的相关文件，在此

基础上，我市开始探索全省“两进一
出”工程全国试点的宁波模式，并将
试点区域锁定四明山革命老区。

调研中，市邮政管理局工作人员
发现，地处四明山革命老区的梁弄
镇、大岚镇、四明山镇、鹿亭乡这 4
个乡镇，共有 38 个行政村，人口超
过 4 万人。此前，后面 3 个乡镇的百
姓需自行前往平均 30 公里以外的梁
弄镇收寄快递，来回十分不便。

“要让偏远山区的百姓也能享受
到与城市人一样的快递服务”。去年
以来，宁波多次召开协调会，加快推
进邮政企业与快递公司的合作共赢。
从去年 3 月开始，邮政、申通、中
通、圆通、韵达、百世和极兔携手，
解决老区百姓的用邮需求，快递量也
呈现几何式增长。截至今年 6 月底，
已累计配送快件超过 13 万件。

值得一提的是，邮政部门还为较
偏远的大岚镇南岚村、四明山镇茶培
村等 6 个村设立了代投点，真正打通
了革命老区快递服务的“最后一公
里”乃至“最后一百米”。

试 点

老区群众不用再
翻山越岭取快递了
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作为首批“中国快递示范城
市”之一，宁波邮政快递业在经济
社会发展中的作用日趋凸显。去
年，全市人均使用快件数量超过
122 件，约为全国平均水平的 2 倍。

尽管如此，根据国家和省里的
部署，实现“快递进村”的目标并
不容易。农村不比城市，快递服务
集约程度低，快递公司成本控制难
度大，这些都成为“快递进村”的
掣肘。

记者了解到，“快递进村”涉及
企业多、牵涉利益复杂，且各地发展
情况不一样，在邮政行业改革发展历
程中是一种新的尝试，不能“用一
张方子治百病”，而是要找准合作双
方的结合点。为此，宁波采取试点
先行引路、跟踪总结评估、推广复
制模板、形成长效机制的梯次递进
方式，鼓励邮政、快递企业探索多样
化的合作模式。

目前，我市“快递进村”的合作

探 路

让“快递进村”不再“卡脖子”
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模式主要有 3 种：邮政+快递、快
递+快递、公交+快递。“通过优势
互补、资源共享、降本增效，更好
地满足老百姓的用邮需求，实现聚
合发展，破解‘进村’难题。”高
爱国说，在“快递进村”实际工作
开展中，快递公司要承担成本增加
的压力。有业内人士统计，相比之
前，每单快递的派费基本要翻一
番。因此，一开始部分快递公司在

“进村”这件事上有抵触情绪。
然而，经过一年多政企联动的

政策帮扶，不少快递公司也纷纷采
取了相关措施，对快递小哥的派费
进行补贴。中通宁波公司有关负责
人告诉记者，目前该公司对农村快
件予以每件 0.2 元的派费补助，对
一些特别偏远的农村乡镇也有专项
派费补助。

这两年，宁波各地积极探寻新

模式，加快推进“快递进村”。今
年 5 月起，北仑区以区邮政企业牵
头承包的形式将快递共配到村，目
前已在白峰街道的 12 个行政村实
现了快递共配，截至 6 月底，日累
计共配 13.5 万件。慈溪市、镇海
区和江北区则以各主要快递品牌直
接配送的方式实现“快递进村”。

值得一提的是，宁海、余姚、
鄞州三个区县 （市） 纷纷采用“快
递进村”+交通的模式，打通城乡
物流服务短板。今年 6 月，宁海县
开通了 5 条“公交邮路”，整合了
民营快递网点 （分拨） -快递配送
线路、公交城乡货运场站-农村公
交线路和邮政普遍服务站点 （村邮
站） -乡村邮路的“点线面”资
源，将城市到农村的配送时效缩短
了 0.5 天，农村物流整体成本降低
20%以上。

“邮政+快递”合作模式，打通了快递服务的“最后一公里”。
（冯瑄 刘晓阳 摄）

▼邮快合作网点的设立，让偏僻乡村的百姓可以在
家门口取快递。 （冯瑄 刘晓阳 摄）

▲设立在四明山镇梨洲村的中邮驿站，让革命老区群
众寄取快递变得很容易。 （冯瑄 摄）


